

花とあいさつと表現の学校



てうち

- 10月の目標
- (安全) 乗り物の乗り降りに気を付けよう
 - (生活) 学習をがんばろう
 - (保健) 目を大切にしよう
 - (給食) 食事のマナーを守ろう
 - (読書) 好きな本を紹介しよう



9月1日は出校日でした。子どもたちが元気な顔を見せてくれて、うれしかったです。始業式では、4年生のI・Mさんが、2学期の目標などを発表することができました。

複式学級の良さを生かし、深い学びへ

校長 森木 淳一

鹿児島県は47都道府県の小学校の中で、2番目に複式学級を持つ学校が多いといわれています。

本校も完全複式の学校です。一般的な学級と複式学級の授業で大きく違うところがあります。複式の授業は、二学年同時に授業が進む関係上、「担任が自分の学年から離れる時間帯があること」です。この時間帯に子どもたちがどのように学習活動を行うかでその授業が左右されるといっても過言ではありません。

授業の内容にもよりますが、この「担任が自分の学年から離れる時間帯」は、子どもが一人で考える「一人調べの時間」、自分の考えを友達と伝え合う「学び合いの時間」にも多く見られます。つまり、学びの基本的な流れである「自己決定」「他者との比較・検討」「発見・学び」を子どもたちだけで行うということです。

本校は、この「一人調べの時間」「学び合いの時間」に着目し、子どもたちだけで自主的に進めていく（間接指導といいます。）ために、どのような手立てを行うことが「深い学び」そして「価値ある学び」につながるかについて、授業を中心とした研修を行っています。

それに伴い、本校では研究主題を、

自ら気づき、自ら考え、共に学び合う子供の育成

としています。



「担任が自分の学年から離れる時間帯」に子どもたちが、深い学びへ向かうための指導法等の研修を行っています。

それを達成させるためには、様々な視点からのアプローチが必要です。本校では、特に以下の4点に絞り、取り組んでいます。

- ① 学習課題の提示方法
(例)「解決したい」「解決しなければ」と思える課題の設定 等
- ② 学びの見通し
(例)「この方法でやってみよう」と自己決定する場の設定 等
- ③ 考えの類型化
(例)「私の考えと〇〇さんの考えは同じだ(違う)ね。」等、比較する場作り 等
- ④ 学び方の育成
(例) 自分の思いを素直に表現し、対話を通した学び方の経験 等

担任がいなくても課題に対して自分と対話したり、他者と対話したりしながら、子どもたちがより深い学びを実感することを目指しています。まさに複式学級の良さは「自己決定」の豊富な経験にあると思います。この良さを最大限に生かし、いつか「島立ち」を迎える子どもたちに学ぶ力を身につけさせたいと思います。

体力づくりに取り組みませんか。

今年の夏は、暑い日が続き熱中症の心配がなされました。最近では、朝夕、少しずつ涼しくなり、秋の気配が感じられるようになってきました。涼しくなってきたら、体力作りにも取り組ませてみてはいかがでしょうか。「体力」と「学力」には、関係があると言われていています。体力向上に取り組むことで、学力向上にもつながるのです。メディアに触れる時間を少し削り、親子でストレッチや散歩など、体力づくりを行う習慣を身に付けるとよいかと思います。さらに、「早寝・早起き・朝ごはん」にも取組、健康で元気な生活が送れるようにしましょう。

スポーツの秋を楽しみませんか。

戦争と私たち

8月21日(月)の出校日、日笠山直宏さん(83)と橋口多美さん(84)に来ていただき、児童へ戦争体験の話をしていただきました。ここ手打にも、爆弾を積んだ飛行機が飛んできていたことや戦時中から戦後のお二人



戦争についてのお話

の小学生時代の生活を中心に話をしていただき、はだして生活し、川の中を歩いて学校に通っていたこと、当時は食べるものがあまりなかったことなどを話してくださいました。また、最後には、「戦争は絶対にいけない。」と平和の尊さを訴えておられました。平和について考える良い機会となりました。

全国学テの結果から見えたこと

4月18日に実施しました、6年生による全国学力学習状況調査の結果が返ってきました。今回の結果や薩摩川内市と鹿児島県の傾向、出題された問題などをしっかりと分析し、授業改善に努めながら、学力向上を目指していきます。今回の結果から見えてきた今後手打小で頑張りたいことは次の通りです。まず話し合い活動を充実させ、意図をもって問い返しをしたり、説明したりする活動を授業に効果的に取り入れていきます。この点については、自主研究公開に向けて、研修を進めているところです。また、図形の定義や漢字など基礎的・基本的内容の確実な定着を図ります。授業で繰り返し復習をしたり、文章の中で積極的に既習漢字を使うように指導するなどをしていきます。さらに、問題文に線を引いたり、チャレンジタイムを使い様々な問題を解いていくことにも取り組みます。全校で協力し、学力向上につなげていきます。夏休みには、それぞれの問題でどのような間違いが多いかなど、全職員で分析し、どのような授業改善が必要かを話し合いました。今回学んだことを二学期の授業改善に生かしていきたいと思えます。

奉仕作業ありがとうございました。

10日(日)は、奉仕作業を実施いたしました。途中で、雷雨により中止となりましたが、少ない時間で校庭がきれいになりました。

御協力いただいた保護者の皆様、協力隊の皆様、海星中のみなさん、本当にありがとうございました。



運動会練習スタート

今年度も、校区合同の運動会が開催できそうです。校区が盛り上がる子どもたちの元気な姿を見ることができたらと思います。

2学期がスタートし、熱中症の対策をとりながら、練習を進めています。今年度も、和田文香師匠をお招きして、5・6年生に伝統芸能である「手ばやし」の指導をしていただきました。文香師匠ありがとうございました。

また、1・2・3・4年生に、5・6年生が「手踊り」を教えました。1年生は初めてでしたが、楽しそうに踊っていました。運動会本番では、5・6年生が「手ばやし」を1～4年生が「手おどり」を披露します。ぜひ子どもたちの踊りを見てください。



和田師匠と共に



先輩から後輩へ

これからも元気でいてください！！

10日(日)には、手打小体育館にて、手打地区敬老会が開催されました。敬老会では、子どもたちが歌「にじ」を披露しました。また、子どもたちが書いたメッセージカードも配ることができ、地域の方々に大変喜んでいただけました。

これからも、地域のみなさんに元気を届ける手打小学校でいたいと思えます。



元気よく歌いました！

10月の主な行事予定

- 2日(月) 薩摩川内いじめのない学校づくりの日
仲良し音楽・安全点検
- 3日(火) 親子読書
- 4日(水) 係・委員会活動(毎週水)
身体計測・視力検査
- 5日(木) 体力向上(毎週木)
体力運動能力調査
- 6日(金) 体力運動能力調査予備日
- 10日(火) かのこゆりバス
- 11日(水) 命を大切に作る心を育む日
- 12日(木) クラブ活動
第4回中期交流学习・合同給食
- 14日(土) クラスタイム
- 16日(月) 全校朝会
- 17日(火) 自主研究公開
- 18日(水) 地域安全点検
- 24日(火) 陸上記録会練習開始
- 26日(木) 委員会活動
- 27日(金) 食の訪問指導(1・2年)
- 31日(火) ホームページ更新日
仲良し音楽会



空き缶回収のご協力ありがとうございます。いまだに、アルミ缶以外が捨てられていることがあります。アルミ缶のみです。アルミの蓋も回収できませんので、ご協力をお願いします。



かごしま国体に向けて、Welcome flowerを植えました